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整理物品，那一小纸
箱药还原封不动着，是去
年左右上下普遍发烧咳嗽
四处觅药时艳萍寄来的，
其时她从山西的家赶到老
家安徽某地医院陪护母
亲，还牵挂着给我
寄药，我连连婉谢，
都有的都有的，千
万不要寄。过几
天，一个包裹从河
北来，一个包裹从
青岛来。皆从药房
所寄。在微信中艳
萍说，对啊，老师，
我叫我姐寄的，有
的药卖完了，只有
儿童规格，反正我
想也差不多。语音
里艳萍不像在医院里焦心
忙碌的人，还是那么爽爽
朗朗，快言快语。彼此道
保重。其实，我已经不需
要吃药了，也从各方囤了
不少。我把艳萍寄来的药
归拢一处。
每每看到，就

会感念毕业多年自
己也做了大学老师
的艳萍。曾任幼儿
园老师的她考了两
次复旦MFA（艺术硕士专
业学位）创意写作。第一
次面试，我是面试老师之
一，记得她相对比其他女
生老成，说话也爽气。我
们专业面试时除了关注考
生文学阅读面和思考力，
也比较关注其生活感受和

视野。那次一个因缘说到
雪山，我问你去过西藏看
过雪莲花吗？她说没有。
那年名额有限，她被刷
了。第二年上新生课，却
又看见她，她得意地笑，说

老师我去过西藏
了。啊，我惊讶道。
几乎要责怪自己的
多嘴，万一她受不
了西藏的高反怎么
办？谁承想艳萍的
心气与高原的海拔
有的一比，是个说
干就干的女生。毕
业后，看她心情不
好了会独自外出旅
游，孩子老公也拴
不住她。有一年来

复旦请同学老师吃饭，私
下里还跟我说了不少家庭
婚姻苦恼，可转天又高高
兴兴地继续独游去了，不
让情绪多内耗。不惑有余
的人了，冬天爬黄山，宾馆
太贵不舍得，竟在山上食

堂坐一夜，就是为
了看翌日的日出。
有次微信上见她牢
骚单位年底任课教
师评选不公平，气

吼吼地要辞职。其实也许
她不过发泄一番，我有点
认真了，赶紧私信她。末
了当然她还是很认真地教
学着，偶尔秀一秀学生的
文章。积极活力的生活姿
态，艳萍是当仁不让的。
早春知阿藜住院做胆

囊手术，去年来沪在上图
东馆操持她任责编的拙著
《会丹青》读书分享会，会
后一起吃饭，才听说她近
年被胆结石所困，发作起
来痛煞。三十几岁的年纪
身体也出状况了。劝她不
要太透支，往后岁月都要
还的。过来人，这些年慢
病各种苦恼，感触良多。
她说好的好的回去赶紧看
诊。结果春节时又发作，
还是住院动刀了。这次一

刀，自然令她感慨良多。
吃早饭，不熬夜，工作身体
平衡好。作为曾经的导
师，我只能再叮嘱啰嗦。
她毕业后做编辑有成绩，
自己写作也出书，小孩虽
有父母援手，周末假日携
着看花看山做手工，亲子
时光用心陪伴。虽时有山
水之思，花泪之感，心念一
动抬脚终南山，阿藜骨子
里还是一个风花不雪月的
女子。
任复旦中文MFA创

意写作导师十多年，直到
我申请提前五年退休，学
生普遍还是女生多。除了
少数复旦本科的，大多来
自沪上及外地各高校。应
届的固然大多数，辞职应
考的也不少，还都已婚已
育的。早年的学生梦莹就
考了五六次吧，先古典文
学，后电影学，再转MFA，
边读书边当中学老师，还
得顾家育娃。爱民也是，山
东来沪工作几年了，入校时
已婚育，毕业后又生了二
宝，任教一所职校，时不时
在朋友圈发秀色可餐的面
点。去年在我新书分享会
上见了，胖乎乎乐呵呵。
想起当初面试她说起老家
对女性不友好的一些习俗
时泪眼哽咽的样子。她们
为实现心愿，比单身年轻
女生更不易。但她们活出
了踏实扎实的生活态度。

那天欣月也来参加
《会丹青》分享会，还带了
男友来，高中同学，大学毕
业在沪做审计。其实毕业
时父母给她在西安老家做
了安排，但她却想在上海
闯闯，纤细的身体里能量
满格。还有冰鑫、小胡，她
们俩如今也是写作育儿两

不误。面试时给我印象深
刻的冰鑫眉毛还是那么
浓，不过被她藏在了刘海
里，似乎性情间也多了几
分柔软。一个在校时会独
自去见陌生诗人网友的女
生，率性浑不怕，毕业后写
志怪故事，结婚生娃，文
艺得很生活。小胡呢，我
还记得她写过和忘年摄
影师同游的文章，感觉大
概她是一个渴望浪迹天
涯的浪漫女生，却不承想
如今也做宝妈了。不过
小胡依旧到处采访，给平
台写非虚构，还结集出了
书。她对我当年课堂上
讨论的非虚构写作概念
和实践时有感念，令我安
慰。她把家安在上图东
馆附近，“随时可以来图
书馆看书写东西，孩子就
在一边自己翻书”，小胡说
得随意，我却感受到她内
心的激情。文艺的女生们
其实内心很清楚自己所
需，剑眉还是旷野，落地于
现实。毕业后第一次见的
潇萌言语不多，面如月盘，
温温婉婉。她毕业后通过
相关考试去德国法兰克福
大学孔子学院任教两年，
再回来，任职结婚生子，不
满足于只做高校行政，已
在职博士就读了，有再上
层楼的意愿。温软的潇萌
心劲绵韧。

念及带教过的70后
到80后90后曾经的女学
生，她们大多工作生活安
排得妥当，各有各的风
采。不过我不建师门群，
也不入MFA大群。师生
一场，有缘自会遇见，无缘
相忘于江湖，彼此反而相
安。感念她们在一个相对
我们年轻时更多元更多可
能性的时代中抓住机会，
努力发展；感念她们随心
志离开家乡去别的城市安
身立命。生命还年轻，烦
恼麻烦不会击退生命的活
力，个人的生命生态也因
此得以丰富丰满。
重翻去年1月和艳萍

的微信，我感慨日子不经
过，她也感慨“当年的幼儿
园学生都上大学了”，我叹
“难怪我老了，不过你正当
年”，她机智安慰“都不老，
我们学文学的都能长寿
吧，向杨绛老师看齐”。
本想回复不同看法，转念
且感染一下艳萍的积极
活力吧。
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“买单”一词，据说最早应是“埋单”，
起源于粤语地区。此词后来逐渐“北
漂”，到了上海之后，上海人好像更接受
与之谐音的“买单”。通常，对于临时起
意的饭局，在做东人尚未明确之前，“买
单”似乎是一个敏感词。桌上如果尽是
客客气气的知友，可能相互会争着买单；
如果是熟得不能再熟的腻友，那最好赖
着对方买单；若遇上临时拼桌，彼此来路
不明或是朋友之朋
友，那么“买单”一词
就有点难言，甚至谁
都不愿先提，因为谁
开口先说了，那么就
恐怕有承担它的义务，可是，谁愿花这笔
不明去路的“冤枉钱”呢？
记得周黎庵先生曾写过一文，说两

人在餐馆你推我扯地争着买单，费了好
大劲最后总算分出胜负，然胜出的一方，
脸上并非有真心的喜悦，相反倒是悻悻
然的失落。
这倒也不尽然。遇上诚心要买单请

客的，莫名被别人“抢了单”，也是很没面
子的。沪上名家得涧先生，时常做东邀
宴，以前曾有学生悄悄买了单，先生则大
为不悦，虽一再关照然收效甚微，后索性
与餐厅上下严正申明，但凡先生做东，买
单非他莫属。从此滴水不漏，别人再要
抢单就抢不了了。同样事陆灏兄也告我
一例，说以前香港何振亚老先生来沪，约
了他们几位文友吃饭，餐毕，座中
毛教授要去买单，老先生死活不
让，差点跟她急：“我好不容易召
集了这批朋友，岂能被你买去？
你要买单自己重新再召集！”
可见，买单还是自有它一定的规矩，

约定俗成，彼此心照不宣。首先，也是最
被大家所接受的，就是“谁召集，谁买
单”。上世纪三十年代，郁达夫王映霞于
上海四马路的聚丰园，就召集了一场可
载入现代文学史的饭局，出席者鲁迅，达
夫兄嫂、柳亚子夫妇等。席间柳亚子向
鲁迅先生求字，于是则催生出鲁迅“横
眉冷对千夫指，俯首甘为孺子牛”的名
句。其后鲁迅在给柳亚子书写的律诗条
幅上，落款还特意注明“达夫赏饭，闲人
打油，偷得半联，凑成一律”。毫无疑问，
郁达夫即为召集者和买单人。
除了召集人以外，还有一条买单“潜

规则”是“谁钱多，谁买单”。当然这里的
“钱多”是指比较悬殊的落差，如果我三
千你五千的，那都算是“脚碰脚”，不在此
列。上海人过去通行一条“吃大户”原
则，应属此条。我曾听徐建融教授说过，

他年轻时从谢稚柳游，在他印象中，所有
饭局几乎都是谢老买的单。这里要说明
的是，如今学生比老师大大有钱的多了
去，但在从前，老师总归比学生有钱，如
谢老这样的“大佬”，在穷学生眼里就是
“大户”。就好比当年二十岁出头的沈从
文遇上郁达夫，那时沈刚到北京，饭也无
着落，郁达夫请他就近的小饭馆饱餐一
顿，并拿出一张五元大票买单。其实郁

自己也不宽裕，但在
囊空如洗的沈从文眼
里，就算是个“大佬”
了，何况郁达夫也确
有“大佬”风范，一顿

饭吃掉一元七角多，他将买单找下的三
元多全部给了沈，这情景让沈从文足足
感动了一辈子。
上述的买单原则之外，我觉得还有

两条似也可参照，即“谁地盘，谁买单”和
“谁得益，谁买单”。前者如作为东道主
迎接访友，尽地主之谊也是常理；后者如
某人额外获奖或请托事成，为此而庆，买
单自然亦当仁不让。当然，这些都必须
在无专门召集和邀约的前提下，如事先
另有约定，那还是按既定方针办，否则就
乱了规矩。
二十多年前，我读过贾植芳先生

的一本《狱里狱外》，说他在狱中曾与
邵洵美同囿一室。邵洵美那时哮喘病
严重，且年岁渐老，自感出狱渺茫，某

日郑重其事地对他说：“贾兄，你
比我年轻，身体又好，总有一天
会出去的。我有两件事，你一定
要写一篇文章，替我说几句话，
那我就死而瞑目了。”邵托的两

件事中的一件，是一九三三年萧伯纳来
上海，蔡元培、宋庆龄等接待他在功德
林摆了一桌素宴，那买单的四十六块银
元，就是邵某人出的，但第二天上海大
小报纸的新闻报道中，邵洵美的名字提
也未提……
且不论此事与当年实际究竟误差多

少，总之，邵洵美对自己做一次“无名英
雄”的买单非常不爽。虽说买单事小，然
也必于“名正言顺”方得心安，否则耿耿
于怀，一生郁结于胸，元气必然大伤。
廿多年来，我参与印家陆康先生燕

饮无数，知陆先生有一规矩，但凡召集者
变更或途中另有人悄悄买单，其必会在
饭桌上“官宣”一下，再举杯致谢。如此，
既让来者吃了明白，也不让买单者不明
不白，皆大欢喜。我想，若是时光前推数
十年，让邵公子遇上陆公子，定不会有那
遗憾矣。

管继平

“买单，买单”

人活明白，知道生命不在长度，在于
活得更多。活得更多，体验就多，体悟就
多。读万卷书行万里路是；收藏有温度
的文物，阅览人间无数，也应该是。
我观摩过老张（张荐茗）在顾村公园

里有关老上海的收藏馆，藏品之多，着实
惊人。他说与他
收藏的其他藏品
相比这里仅是小
小一隅。我没有
文物知识，虽被他
的话惊着，也终于没向他提出探访其他
多地藏品的请求。他拥有从古至今岁月
垒起的神秘大厦，我没有。令人嫉妒。
受文物的熏陶，他自然而然喜欢习

字作画。还特别爱好摄影。他的摄影作
品里有他作为收藏家的眼光，和对事物
的独特理解。他居然还可以把他的创作
溶化在茶文化的韵味之中，在他也许是
自然而然的，可这也令我嫉妒。
当年，城隍庙的老上海茶馆在上海

滩鼎鼎大名，他是老板。进入他的老茶
馆，有强烈的时空穿越之感，恍恍惚惚，
如同回到了上世纪三四十年代。他最骄

傲的是，通过老茶馆结识了无数中外朋
友，光留在签名题字簿上的就有好几十
本！这事他老说，怎不令人嫉妒？
前几年，他在国外读书的儿子想用

中国扇作礼物送外国友人，他闲来无事，
自告奋勇，做了很多印有拓片印章的扇

面。
有关它的制

作意图和构思，我
就不在他面前代
言了，他的创意心

思别人阐述不了。我只想说的是，这些
先民留下的石刻拓片和古人的印章，都
是老张长期收藏积累的藏品。由他制作
成扇面，其实是把收藏人的身心及其感
情浸染在了里面，这就非同寻常了。它
是有收藏人的体温的，是可以去深切体
会它的温度的。
老张有上海人的精明，有文化人的

儒雅，也有白相人的趣味，合起来看则面
目不甚明了了。可我以为收藏家都应该
像他一样，应该有有趣的灵魂，可以昭示
一些生命的欢欣和深长。拿着老张做的
扇子扇风，好像扇着有灵趣的古风。

郭 吟

小扇面里有乾坤

快乐的石头（中国画）张雷平

十日谈
我看上海文化品牌

责编：朱光 吴南瑶

那是哪一年，我们一家和发小一起去大
剧院看英国皇家芭蕾舞团演出的《罗密欧与
朱丽叶》，票非常紧张，好不容易找到的票，
只有楼上最后一排了。高高在上地望下去，
舞台在灯影里很像我家八音盒里的镜面，芭
蕾舞娘小小的身影，一动不动地单腿站着，
那样子很像八音盒里的小人，音乐起来，它
便跟着音乐旋转，旋转，旋转，单腿站着。远
远看去，罗密欧与朱丽叶举手投足如此分毫
不差，身体如此稳定轻盈，完美得就像八音
盒里的塑料小人。到底是英国皇家芭蕾舞
团的演出。那是哪一年我已经不记得了，只
记得我的孩子还太小，九点一过就在大剧院
舒适的昏暗中睡着了。记得我心里真是心
疼她没看完这么好看的芭蕾舞。
还有一次是看德国人来演出《尼伯龙

根的指环》，传统的长剧，连演三个晚上。
只记得是个夏天，幕间休息时，到室外去透
气，看到演员通道上，演员们穿着戏服，也
在外面透气。夜色非常温柔，灯光映照着
古老戏台上的人物，他们近在咫尺，轻轻地
说着带有小舌音的德文，他们的身影在台
阶上投下长长的影子，让我想起另外一个
德国剧团在大剧院演过的《睡魔》，那是一
出古老的欧洲传说，专门吓唬不肯睡觉的
小孩子。那又是哪一年的演出？我也不记

得了。大剧院在人民广场建成之后，数不
清的世界著名的作品在这里演出过。那些
本来只在电视里、传说里、照片里看到的作
品，渐渐来到上海。记得有一次柏林爱乐
来演出，我迟到了，只能在衣帽间旁边的电
视里看第一乐章的直播，等乐章结束后才
能入场。我远远看着电视里，那个白发指

挥家在音乐中像水草一样地摆动身体，激
发出乐队强大的声音。我突然觉得非常心
安理得，远远地透过电视闪着蓝光的屏幕
观看，这是整个青年时代我与世界名团演
出的位置，坐在音乐厅里，看着真人，听着
手指在乐器上发出的真实的声音，真是太
幸运了，年轻时代我并不习惯于此。是大
剧院让我慢慢习惯了这件事。大剧院不是
上海的，而是世界的。但，正因为它是世界
的舞台，所以，它货真价实地属于上海。
大剧院跟一个充满精神生活的世界联

系在一起，跟一群群描绘出美丽人心的世界
艺术家联系在一起，也跟我散在各地，平时
难得见面的朋友联系在一起。大剧院有好

演出了，在中场休息时就能看到久违的人，
他们会特地来看演出。他们穿得很隆重，他
们展示文雅的微笑，平时我们都不会这么郑
重其事的，就连去参加婚礼也不会这么讲
究，这是向那些描绘出心灵世界之美的人们
致敬，是为了感激他们给了我们精神生活丰
富的维生素，让我们健康。
还有一次来看俄罗斯歌剧《沙皇的新

娘》。那次我十分幸运地得到一个在大剧院
后台看演出的机会，后台昏暗的脚灯光，在
候场的公主们、将军们、士兵们身上照亮着
他们衣服上的金线，鞋子上的马刺，还有恍
然如梦的面容，原来演员们在侧台候场时，
浑身上下都被戏剧性的酝酿包围着，犹如被
一层闪闪发光的薄纱笼罩着一样。我当然
想不起来这是哪一年见到的了。
这么多年，这么多场从世界各地挑选来

的演出，按理说它们来自那么不同，甚至冲
突的文化，但它们在我的记忆里叠加在一
起，成为结实而深厚的构架，足以在许多时
刻护佑我安然无恙。

陈丹燕

大剧院所给予的

上海要成为卓
越的全球城市，就需
要更多这样驰誉世
界的品牌。


